



MORELOS
2018 - 2024



MORELOS
ANFITRIÓN DEL MUNDO
Gobierno del Estado
2018-2024

REPORTE UIES 04/03/2020

MONITOREO DE INTELIGENCIA EPIDEMIOLÓGICA
(Corte a las 09:00 hrs)

JURISDICCIÓN SANITARIA I:

- SIN MOVIMIENTO:

JURISDICCIÓN SANITARIA II:

- SIN MOVIMIENTO.

JURISDICCIÓN SANITARIA III:

- SIN MOVIMIENTO:



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 04/03/2020

MONITOREO DE MEDIOS
(Corte a las 09:00 hrs)

SOL DE CUERNAVACA.

• Analiza Salud casos no confirmados de coronavirus en Morelos

La Secretaría de Salud informa que tras ser confirmados por las autoridades federales dos casos sospechosos de coronavirus COVID-19 en la entidad, en mujeres de 35 y 27 años de edad con antecedentes de viaje a Italia pero sin relación entre ellas, se han activado los protocolos sanitarios correspondientes tanto en Servicios de Salud de Morelos (SSM) como en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). SSM a través del Laboratorio Estatal de Salud Pública (LESP) realizó una prueba y a la vez envió una toma de muestra al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE), ya que es el único laboratorio que puede o no confirmar casos; en tanto, en este momento se está en espera de los resultados.

Por su parte, el IMSS hizo lo propio y envió el material conveniente a su centro de diagnóstico ubicado en el Centro Médico Nacional de "La Raza".

Actualmente, ambas pacientes no presentan ningún signo grave, les fue otorgado tratamiento y se encuentran en su hogar bajo estricta observación de SSM e IMSS al igual que su familia, que se resalta, no presenta ningún síntoma relacionado.

Al respecto, el secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, solicitó a la población mantener la calma, ya que, como se ha mencionado, el estado cuenta con la infraestructura necesaria para atender los casos que se presenten.

Indicó que no hay motivo para adelantarse, ya que ambos casos están en estudio; asimismo, precisó que al momento las pacientes no presentan ningún síntoma grave o de alarma.

El titular de la Secretaría de Salud hizo un llamado a confiar en las autoridades, no generar rumores, hacer caso omiso de información alarmista y sobre todo a conservar y reforzar las recomendaciones que se han emitido en los últimos días.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Cantú Cuevas agregó que se mantendrá comunicación constante con la población y reiteró que Morelos está preparado para atender las necesidades.

Finalmente, el funcionario estatal subrayó que en este momento no hay razón científica o de salud pública para utilizar cubrebocas, realizar compras de pánico, suspender actividades laborales y escolares, debido a que México y por supuesto Morelos se encuentran en el escenario uno, que es importación viral, es decir no hay dispersión comunitaria, por lo que señaló que las medidas de prevención continúan siendo las mismas.

- **Preparado Salud Morelos para el coronavirus**

La Secretaría de Salud de Morelos, por medio de su titular Marco Antonio Cantú Cuevas, pidió a la población mantener la calma ante brote de Coronavirus en el país puesto que hasta el momento no existe ningún caso sospechoso ni en las clínicas ni hospitales públicos y privados; compras masivas de cubre bocas convencionales o la aplicación de pruebas a personas que no tiene factores de riesgo, son decisiones innecesarias motivadas por información falsa que corre a través de las redes sociales.

"No tenemos ningún caso sospechoso en Morelos, en las redes sociales ha circulado información falsa, rumores que han logrado desconcertar a la población y que hagan compras de pánico de cubre bocas y gel, quiero decirles que los cubre bocas convencionales no protegen de este tipo de enfermedades, no es necesario".

La forma en que los ciudadanos pueden cooperar con las instituciones es que se mantengan en calma.

Cada persona puede tomar medidas preventivas similares en la prevención de la influenza estacional como son "consumir vitamina C, tomar líquidos, comer frutas, es decir subir el sistema inmunológico para que puedan hacer frente a los padecimientos".

Quienes presenten síntomas gripales como estornudos, fiebre, dolor de garganta, escurrimiento nasal, que además hayan estado en contacto con alguna persona confirmada de Coronavirus es candidato a que se le practiquen las pruebas correspondientes.

La Comisión para la Protección Contra los Riesgos Sanitarios del Estado (Coprisem), es la institución encargada de mantener informados a



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



hospitales privados sobre los lineamientos que deben seguir para la realización de pruebas de COVID-19.

Por último, Cantú Cuevas, dijo que se tienen disponibles las áreas suficientes para aislar a pacientes que lleguen a tener este virus "tenemos áreas específicas que se adecuan en caso de ser necesario para aislar a pacientes con enfermedades contagiosas cuando se presente el caso".

- **Previenen a padres contra infestación de piojos en escuelas**

Por inicio de la temporada de calor el Ayuntamiento de Cuernavaca, a través de la subsecretaría de Salud municipal, fortalece la prevención y atención de casos de pediculosis o infestación de piojos en alumnos de educación básica.

Personal de la mencionada Subsecretaría impartió a padres de familia de la primaria "Adolfo López Mateos" del poblado Santa María Ahuacatitlán, una plática acerca del procedimiento para prevenir y combatir la infección por liendres o huevecillos de piojos.

Con el incremento de la temperatura es más común el brote de pediculosis, también conocido como mal de cáncano, por ello la instrucción del alcalde Antonio Villalobos Adán es evitar una epidemia en la población escolar y estudiantil cuernavacense, mediante acciones preventivas.

Al término de la plática, el personal de Salud municipal detectó que el 80 por ciento de los alumnos del plantel tiene la infección, por lo cual impartió a los padres de familia diversos tratamientos urgentes para contrarrestar el padecimiento.

FORMAS DE CONTAGIO

Compartir cepillo o accesorios para el cabello

Acercar la cabeza a otra que esté infestada

En albercas o respaldo de transporte público

CÓMO PREVENIR

Estricta higiene

Evitar contacto con superficies donde repose el cabello

Evitar contacto cabeza con cabeza

No usar prendas o artículos de otras personas

MITO

Es falso que los piojos salten o vuelen



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



DIARIO DE MORELOS.

• Dos mujeres de Morelos que viajaron a Italia, casos sospechosos de coronavirus

La Secretaría de Salud de Morelos informa que tras ser confirmados por las autoridades federales dos casos sospechosos de coronavirus COVID-19 en la entidad, en mujeres de 35 y 27 años de edad con antecedentes de viaje a Italia pero sin relación entre ellas, se han activado los protocolos sanitarios correspondientes tanto en Servicios de Salud de Morelos (SSM) como en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

SSM a través del Laboratorio Estatal de Salud Pública (LESP) realizó una prueba y a la vez envió una toma de muestra al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológico (InDRE), ya que es el único laboratorio que puede o no confirmar casos; en tanto, en este momento se está en espera de los resultados.

Por su parte, el IMSS hizo lo propio y envió el material conveniente a su centro de diagnóstico ubicado en el Centro Médico Nacional de "La Raza".

Actualmente, ambas pacientes no presentan ningún signo grave, les fue otorgado tratamiento y se encuentran en su hogar bajo estricta observación de SSM e IMSS al igual que su familia, que se resalta, no presenta ningún síntoma relacionado.

Al respecto, el secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, solicitó a la población mantener la calma, ya que, como se ha mencionado, el estado cuenta con la infraestructura necesaria para atender los casos que se presenten.

Indicó que no hay motivo para adelantarse, ya que ambos casos están en estudio; asimismo, precisó que al momento las pacientes no presentan ningún síntoma grave o de alarma.

El titular de la Secretaría de Salud hizo un llamado a confiar en las autoridades, no generar rumores, hacer caso omiso de información alarmista y sobre todo a conservar y reforzar las recomendaciones que se han emitido en los últimos días.

Cantú Cuevas agregó que se mantendrá comunicación constante con la población y reiteró que Morelos está preparado para atender las necesidades.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Finalmente, el funcionario estatal subrayó que en este momento no hay razón científica o de salud pública para utilizar cubrebocas, realizar compras de pánico, suspender actividades laborales y escolares, debido a que México y por supuesto Morelos se encuentran en el escenario uno, que es importación viral, es decir no hay dispersión comunitaria, por lo que señaló que las medidas de prevención continúan siendo las mismas.

- **URGENTE: CONFIRMAN CASOS SOSPECHOSOS DE CORONAVIRUS EN EL ESTADO DE MORELOS**

La tarde de este martes, la Secretaría de Salud (SSA) informó en conferencia de prensa que se mantiene en cinco el número de casos confirmados en el país por el nuevo coronavirus COVID-19.

Asimismo, se reveló que Morelos es una de las entidades donde se han ubicado casos sospechosos.

La dependencia federal detalló que en las últimas 24 horas no hubo un aumento en los casos positivos por la epidemia que surgió en China hacia finales del año 2019.

De los cinco casos confirmados de coronavirus, la SSA detalló que tres de ellos son hombres y sólo dos mujeres; quienes en promedio tienen una edad de 30 años; de estos, 80% por ciento son ambulatorios y sólo 20% está en hospitalización.

En el caso del paciente asintomático de COVID-19 confirmado en Tlalnepantla, Estado de México, la Secretaría de Salud precisó que el hombre está siendo atendido como portador de coronavirus, es decir, que no se trata de un caso confirmado.

En 28 estados, hay casos sospechosos del nuevo coronavirus COVID19, informó José Luis Alomía, director General de Epidemiología; las únicas entidades sin registro son Campeche, Guerrero, Nayarit y Tlaxcala.

Por lo tanto, con esta información se infiere que en Morelos sí hay casos sospechosos.

Lo anterior se confirma con el mapa que la autoridad reveló esta noche, donde pinta a Morelos con color amarillo, con casos sospechosos, sin informar cuántos hay.

Uno de los casos sospechosos es el de una mujer de 44 años que regresó de Italia y que está en el Hospital General de México a la espera de los resultados de las pruebas diagnósticas de laboratorio.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Está aislada en este nosocomio con síntomas leves pero no requirió hospitalización.

Explicó una de las causas de la ubicación de casos en 88% del territorio nacional de debe tanto a la labor de detección como a una "búsqueda intencionada" de posibles infecciones.

LA UNIÓN.

- **Únicas pruebas válidas para confirmar Covid-19 son las oficiales: SS**

En Morelos no hay ningún caso sospechoso de la enfermedad, reafirma la autoridad; insisten en recomendaciones sanitarias.

Las únicas pruebas válidas para confirmar casos de coronavirus Covid-19 son las oficiales, y las realizadas en instituciones públicas. Además, los diagnósticos se corroboran por parte del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica.

El secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, alertó que no tiene sentido practicar y pagar estudios efectuados en negocios privados. Aseguró que ya se ha mantenido comunicación con el sector particular para que procedan conforme a los protocolos de salud federal.

El funcionario estatal insistió en que, hasta la mañana de este martes, no hay en Morelos ningún caso sospechoso. Esto luego de que en el reporte técnico diario oficial de la Secretaría de Salud federal, se dio cuenta de que se descartó la prueba a una persona residente de Morelos, mediante exámenes.

"Cuando nosotros tengamos un caso sospechoso lo daremos a conocer a través de nuestra página de la Secretaría de Salud, alineada con la Secretaría de Salud federal. Es la única parte científica, y la baja con nosotros. Por favor, la población que esté tranquila...es muy probable que tengamos casos muy pronto, pero en este momento no tenemos ningún caso, ni en el IMSS, ni en instituciones privadas".

De igual manera, el secretario reiteró su llamado a no realizar compras de pánico de cubrebocas ni desinfectantes, porque la población debe estar tranquila.

Finalmente, Cantú Cuevas ratificó las medidas de prevención, entre las que destaca el constante y correcto lavado de manos, además



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



de acudir al médico en caso de tener alguna enfermedad respiratoria; cubrirse la boca con el "saludo de etiqueta", o con un paño que se pueda desechar.

Al hablar de los síntomas dijo: "Dolor de cabeza, malestar general, fiebre, escurrimiento nasal, dolor de garganta. Como ven, son síntomas, cosas que le pasan a una persona en general. Una gripe común y corriente las tiene. Las otras medidas de prevención, por supuesto, son vitaminarse bien con vitamina C, tomar muchos líquidos...no acudir a lugares públicos, donde pudiera haber alguna gente con algún proceso infeccioso para poder nosotros minimizar estos temas".

Si alguna persona tiene estas molestias, deberá permanecer en su casa; si persisten, y si esa persona ha viajado a los estados de México que sí tienen casos, o han convivido con alguna persona que ya tiene el virus confirmado, deben reportar a las autoridades de salud para aplicarles la prueba.

Comentó que en Morelos ya existe influenza y otras enfermedades, como el dengue.

Refirió que en el Hospital General de Cuernavaca ya se cuenta con un área para atender, cuando sea el momento indicado, a algún paciente con estas características, y de ser necesario se irán adecuando más espacios conforme a la norma nacional.

- **Advierten riesgos por desperfectos en el mercado "Galeana" de Cuautla**

Además de tanques estacionarios en mal estado, en el techo de ese centro de abasto hay "telarañas" de cables eléctricos sin protección, señalan vecinos.

Cuautla.- Cientos de consumidores que a diario acuden a realizar sus compras al mercado municipal "Hermenegildo Galeana" de la colonia Emiliano Zapata de este lugar podrían estar en riesgo, debido al mal estado de varios tanques de gas estacionarios y a una antigua red de cables de energía eléctrica que no cuenta con tableros ni las medidas de seguridad pertinentes.

Así lo dieron a conocer vecinos de esa colonia, quienes dijeron que la mayoría de tanques de gas estacionarios han rebasado su tiempo de vida útil, por lo que presentan fallas en las válvulas y están



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



oxidados. A ello se suman las "telarañas" de cables en mal estado, muchos de los cuales permanecen sin aislamiento.

Lo anterior podría generar un incendio durante la temporada de vientos fuertes, cuando se aprecian flamazos por el roce del cableado que permanece a la intemperie. Ante ello, hicieron un llamado a las autoridades municipales a tomar medidas para prevenir un accidente de fatales consecuencias.

Al respecto, Julián Reyes Salazar Sandoval, secretario de la Unión de Comerciantes, Locatarios en Pequeño del Mercado "Hermenegildo Galeana", reconoció que ya es tiempo de renovar las instalaciones eléctricas y los tanques de gas; sin embargo, los comerciantes no están en condiciones de hacer un gasto de esa magnitud.

Señaló que hace unos días se acercaron a las agrupaciones de comerciantes de este centro de abasto varios funcionarios de Industria y Comercio y Protección Civil, quienes llevaron a un empresario de la fábrica de tanques de gas que les ofreció renovarlos a cambio de tener la exclusividad en la compra de gas a una sola empresa durante 20 años.

Sin embargo, no se llegó a ningún acuerdo debido a que la información que se les dio no resolvió sus dudas, por lo que se programaron otros encuentros para darle seguimiento.

"La propuesta no fue concreta. Por ejemplo, no nos supieron decir con cuál empresa tendríamos el compromiso de comprarle el gas, entre otras cosas", indicó.

LA JORNADA DE MORELOS.

• Mantener la calma y evitar psicosis, Llamado de Salud

Reitera la Secretaría de Salud, el llamado a mantener la calma con el tema del coronavirus (COVID-19), pues en Morelos no hay casos sospechosos ni confirmados de la enfermedad. El titular de la dependencia, Marco Antonio Cantú Cuevas, llamó a la ciudadanía en general mantenerse informada por las vías oficiales: secretarías de Salud federal y estatal, a no propagar rumores y hacer caso omiso a mensajes alarmistas que se publican en redes sociales. Lo reiteró que dicha enfermedad, se encuentra catalogada, como un padecimiento epidemiológico, es decir que solamente existen casos importados.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Reiteró que las autoridades federales, están actuando de acuerdo a las recomendaciones internacionales y esquemas de mitigación, para reducir la velocidad de transmisión en el país.

"De acuerdo al escenario epidemiológico en que se encuentra esta enfermedad en México, se solicita mantener y reforzar las medidas básicas de higiene, lavado de manos frecuente con agua y jabón o alcohol gel; estornudo de etiqueta; limpiar y desinfectar superficies en casa y oficina; así como no tocar nariz y boca con las manos sucias, ni saludar de beso o mano", puntualizó. Llamó a la ciudadanía a no realizar compras de pánico de cubrebocas, gel antibacterial, o desinfectantes, porque simplemente en este momento no es necesario. En el caso de cubrebocas, indicó que deben utilizarlo aquellas personas que presentan síntomas de, fiebre, tos, dificultad para respirar y profesionales de la salud, además de quienes cuidan a pacientes con alguna infección respiratoria. Finalmente dijo que en caso de que está enfermedad y llegué a la entidad, la actual administración, la Secretaría de Salud, y los Servicios de Salud Morelos, se encuentran preparados para atender de manera oportuna en las unidades hospitalarias a personas que así lo requieran.

EL REGIONAL DEL SUR

• Mantienen autoridades estatales y municipales coordinación ante alguna contingencia

Como parte de las acciones implementadas por el Gobierno del Estado de promover la cultura de la prevención, la Coordinación Estatal de Protección Civil Morelos (CEPCM) sostuvo una reunión con sus homólogos municipales, con la finalidad de mantener el trabajo coordinado que se mantiene entre dependencias. Enrique Clement Gallardo, titular de la CEPCM, ratificó que la Coordinación tiene las puertas abiertas para todos en cualquier momento que lo necesiten, a fin de trabajar en beneficio de la ciudadanía. Durante esta reunión, se tuvo la participación del presidente del municipio anfitrión, Totolapan, Sergio Omar Rivera Chavarría, quien reconoció la labor de la CEPCM al realizar este tipo de encuentros que buscan implementar procedimientos en conjunto para la atención de una emergencia. Asimismo, se contó con la colaboración de autoridades de la Secretaría de Salud del estado, quienes impartieron el tema de atención a



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



picadura por animales ponzoñosos, ya que es de suma importancia que las áreas municipales de Protección Civil cuenten con la información necesaria para no poner en riesgo su vida o la de la población en la atención de un llamado de auxilio por esta situación. Además, se llevó a cabo la presentación del tema Rescate y Reubicación de Enjambres de Abeja Africanizada, donde se les mostró a los asistentes el manejo, control y reubicación de abejas, el equipo con el que se debe de contar, así como alternativas para su reubicación sin ser exterminadas. Finalmente, personal de la CEPCM hizo un llamado a realizar la entrega de sus programas operativos, los cuales tienen como función contar con protocolos de actuación y poder responder de manera efectiva a las necesidades de la ciudadanía.

- **Presenta Morelos dos casos sospechosos de Coronavirus**

La Secretaría de Salud informa que tras ser confirmados por las autoridades federales dos casos sospechosos de coronavirus COVID-19 en la entidad, en mujeres de 35 y 27 años de edad con antecedentes de viaje a Italia pero sin relación entre ellas, se han activado los protocolos sanitarios correspondientes tanto en Servicios de Salud de Morelos (SSM) como en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). SSM a través del Laboratorio Estatal de Salud Pública (LESP) realizó una prueba y a la vez envió una toma de muestra al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE), ya que es el único laboratorio que puede o no confirmar casos; en tanto, en este momento se está en espera de los resultados. Por su parte, el IMSS hizo lo propio y envió el material conveniente a su centro de diagnóstico ubicado en el Centro Médico Nacional de "La Raza". Actualmente, ambas pacientes no presentan ningún signo grave, les fue otorgado tratamiento y se encuentran en su hogar bajo estricta observación de SSM e IMSS al igual que su familia, que se resalta, no presenta ningún síntoma relacionado. Al respecto, el secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, solicitó a la población mantener la calma, ya que, como se ha mencionado, el estado cuenta con la infraestructura necesaria para atender los casos que se presenten. Indicó que no hay motivo para adelantarse, ya que ambos casos están en estudio; asimismo, precisó que al momento las pacientes no presentan ningún síntoma grave o de alarma. El titular de la Secretaría



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



de Salud hizo un llamado a confiar en las autoridades, no generar rumores, hacer caso omiso de información alarmista y sobre todo a conservar y reforzar las recomendaciones que se han emitido en los últimos días. Cantú Cuevas agregó que se mantendrá comunicación constante con la población y reiteró que Morelos está preparado para atender las necesidades. Finalmente, el funcionario estatal subrayó que en este momento no hay razón científica o de salud pública para utilizar cubrebocas, realizar compras de pánico, suspender actividades laborales y escolares, debido a que México y por supuesto Morelos se encuentran en el escenario uno, que es importación viral, es decir no hay dispersión comunitaria, por lo que señaló que las medidas de prevención continúan siendo las mismas.

EXCELSIOR

- **Virus amenaza a México en la frontera sur; exsecretario de salud lanza alerta**

Las autoridades mexicanas deben estar en guardia ante un posible contagio masivo por coronavirus.

José Ángel Córdova, exsecretario de Salud federal, advirtió que cuando se registren casos confirmados de COVID-19 en Centroamérica, el país podría verse rebasado por la epidemia.

El exfuncionario, quien enfrentó la pandemia del AH1N1, explicó que el contagio masivo podría expandirse vía terrestre ante el flujo migratorio que a diario registra la frontera sur mexicana.

En entrevista con Excélsior, urgió al gobierno a poner en marcha cuatro acciones a partir de esta primera fase, en la que sólo hay casos importados.

Estas son: contabilización exacta de la infraestructura con la que se cuenta respecto al número de pacientes potenciales; implementar el distanciamiento social cuando haya decenas de casos confirmados; definir un fondo de recursos para la contingencia y evitar la escasez y el encarecimiento de insumos como cubrebocas.

En tanto, en México se mantiene en cinco el número de contagios confirmados por COVID-19, así como 38 casos sospechosos.

Migración inyectaría COVID-19 a México



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



El exsecretario de Salud José Ángel Córdova Villalobos explica que el país podría verse rebasado por esta epidemia, debido a que podría surgir un contagio masivo.

Cuando se registren casos confirmados de COVID-19 en Centroamérica, México podría verse rebasado por esta epidemia, debido a que podría surgir un contagio masivo —vía terrestre— ante el flujo migratorio que a diario se vive en nuestra frontera sur, alertó José Ángel Córdova Villalobos, exsecretario de Salud, quien en el sexenio de Felipe Calderón enfrentó la pandemia de influenza AH1N1.

En entrevista con Excélsior, añadió que durante esta primera fase, en la que sólo se han presentado casos aislados de la nueva cepa de coronavirus, el gobierno federal, de inmediato, debe poner en marcha, por lo menos, cuatro acciones:

La contabilización exacta de la infraestructura con la que se cuenta, con respecto del número de pacientes que habitualmente se atienden en cada hospital, con la finalidad de que el número de hospitalizados no rebase el número de camas, ventiladores o incluso de salas de terapia intensiva.

Recomiendan tener fármacos adyacentes

Aunque está claro que no existen medicamentos contra el COVID-19, dicho inventario debe incluir los fármacos adyacentes que se puedan utilizar para complicaciones en pacientes con otras enfermedades, como por ejemplo, los cardiotónicos para el corazón, broncodilatadores o antibióticos de tercera generación.

En el momento que se registren “decenas de casos confirmados”, en un lapso máximo de tres días se deben implementar las medidas de distanciamiento social —que ya se demostró que sí evitaron un mayor número de contagios— y reforzar masivamente las medidas de higiene que se utilizaron en la pandemia de influenza de 2009.

Establecer y definir un fondo de recursos destinados para la contingencia.

Y un plan de contingencia que, pactado con la iniciativa privada, ya se debería estar implementado para evitar escasez y encarecimiento de insumos, como cubrebocas o gel para manos.

“Mi temor es que de repente pudieran aumentar los casos súbitamente. De manera masiva, pero eso no lo veo más que a través de una



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



migración por tierra, porque aérea es muy difícil que venga un avión lleno de gente infectada, por eso ahora están tranquilos.

“Pero los casos van a estar apareciendo continuamente. Y sí puede ser que en algún momento, el número de personas que eventualmente, dadas sus condiciones de salud, se pongan graves, si no se tienen preparadas salas de terapia intensiva, ventiladores, esto pueda rebasarnos y con el riesgo de que puedan morir.

“Ahorita están llegando de China o de Italia, pero el tema es que al rato pueden llegar de otros lados. Pueden llegar de Centroamérica y ahí generar un crecimiento muy amplio y de ahí sí se pueden venir por carretera o caminando a nuestro territorio”, detalló.

Tras reiterar que “nunca se exageró” en las medidas que se tomaron durante la pandemia de influenza de 2009, Córdova Villalobos señaló: “Ahora que no estamos en esa presión de la contingencia mayor, hay que revisar, por ejemplo, si hay una ciudad con diez millones de personas y sólo hay tres mil ventiladores, vamos a tener un problema grave si la enfermedad llega con todo.

“Y más vale tener posibilidad de comprar, en este caso, más ventiladores, porque si no los pacientes se mueren.

“Además, hay que recordar que suspendimos cirugías que no eran urgentes para darle prioridad a los pacientes con influenza y esto se debe tener en consideración”.

Respalda propuesta de Morena de crear un fondo

Con respecto de un fondo para contingencias, el exsecretario de Salud respaldó la propuesta de Morena en la Cámara de Diputados para la creación de un fondo emergente de 25 mil millones de pesos, pues argumentó que en 2009, el Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos del desaparecido Seguro Popular, que tenía entre 20 mil y 30 mil millones de pesos, fue determinante para la contención de la pandemia.

“Sí, es recomendable y espero que el Insabi tenga ese fondo, que se pueda tener un recurso, que no tiene que ser tan pequeño para poder hacer frente. Y si no se utilizan todos los recursos, posteriormente pueden ser utilizados para otra contingencia o para la atención de enfermedades como el cáncer o para la compra emergente de todo tipo de medicamentos”, explicó.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Al señalar que no ha sido consultado por el actual gobierno, Córdova platicó que “con toda humildad”, durante la pandemia de influenza convocó a los secretarios de Salud de sexenios anteriores, independientemente de su filiación política.

En la convocatoria participaron Julio Frenk Mora, Juan Ramón de la Fuente, José Antonio González Fernández Guillermo Soberón y Jesús Kumate.

- **Pandemia de Influenza AH1N1 dejó pérdidas económicas por alrededor de 40 mmp**

PÉRDIDAS ECONÓMICAS

*Pandemia de Influenza 2009

Durante el periodo de la pandemia de influenza que México padeció en 2009, se registraron pérdidas económicas por alrededor de 40 mil millones de pesos, equivalentes al 0.334 por ciento del PIB en ese año, reveló a Excélsior, José Ángel Córdova Villalobos, quien como Secretario de Salud en el sexenio de Felipe Calderón, atendió esta crisis sanitaria.

El Banco Mundial realizó a México un préstamo de 205 millones de dólares para enfrentar la crisis sanitaria.

*Epidemia COVID-19

En contraste, aunque actualmente, todavía no se han cuantificado las pérdidas totales, ante la llegada-el pasado 28 de febrero del COVID-19 a nuestra geografía, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registró cinco días a la baja, registrando pérdidas de hasta 2.6 puntos, siguiendo la caída de los mercados accionarios mundiales.

Sumado a lo anterior, el Presidente de la Junta de Honor y Justicia de la Asociación de Hoteles y Moteles de México, informó que el sector turístico puede afectarse, hasta en un 30 por ciento, por la llegada de la epidemia. Y aún no se han considerado las pérdidas que implicaría para el comercio.

FONDO DE GASTOS PARA LA CONTINGENCIA

*Pandemia de Influenza 2009

Durante 2009, para enfrentar la pandemia, se utilizó el Fondo de Protección de Gastos Catastróficos del Seguro Popular, cuyos recursos ascendían entre 20 mil y 30 mil millones de pesos.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



*Epidemia COVID-19

Actualmente, tras la desaparición del Seguro Popular, en el actual gobierno, existe un Fondo de Salud para el Bienestar de alrededor de 40 mil millones de pesos.

Cabe señalar, que en diversas ocasiones, el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, ha señalado que por mucho, se necesitarían 20 millones de pesos adicionales para enfrentar la epidemia del coronavirus.

Ante la propuesta de Morena en la Cámara de Diputados para crear un fondo emergente de 25 mil millones de pesos para la prevención y atención del coronavirus, Hugo López-Gatell respondió:

Lejos estamos de necesitar 25 mil millones de pesos para enfrentar la epidemia de coronavirus”.

DÍAS CRÍTICOS

*Pandemia de Influenza 2009

De acuerdo a reportes oficiales, los seis días más críticos de la pandemia de influenza en 2009, abarcaron del 22 al 28 de abril y los casos empezaron a descender los primeros días de mayo, ya que, al inicio de la crisis, ya se habían registrado siete muertes por el virus.

Del 23 al 28 de abril, en la Ciudad de México, Estado de México y otras entidades, se aplicaron medidas de distanciamiento social como fue la suspensión de clases, se exhortó a la ciudadanía a no asistir, ni convocar a eventos masivos.

*Epidemia COVID-19

Al momento, se ha exhortado a la población a extremar medidas de higiene y asistir al médico en caso de presentar síntomas de infección respiratoria.

Y considerar, que un caso sospechoso de coronavirus, es aquel que enferma y que tiene antecedente de viaje a uno de los países con casos confirmados.

PERSONAS CONTAGIADAS Y FALLECIDAS

*Pandemia de Influenza 2009

El paciente cero, fue Edgar un niño de cinco años, que vivía en la comunidad de “La Gloria”, municipio de Perote en Veracruz.

De abril de 2009 a junio de 2010, se registraron 1316 muertes por influenza AH1N1, de acuerdo a datos del Exsecretario de Salud, Córdova Villalobos.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Y hasta febrero de ese mismo año, por lo menos, 72 mil personas contagiadas en 23 estados del país.

A marzo de este año, en México se han registrado 240 muertes por influenza y Jalisco encabeza la lista.

*Epidemia COVID-19

El paciente cero, es un hombre de 35 años que viajó a Italia y actualmente está en aislamiento domiciliario, luego de haber sido dado de alta, el pasado lunes del INER, donde estuvo internado por cinco días.

A cinco días, de que se detectó el paciente cero, en México hay confirmados cinco casos de COVID-19, uno portador asintomático, no se ha registrado ningún fallecimiento. Hay 38 casos sospechosos.

El subsecretario de salud, Hugo López-Gatell informó que en el peor escenario del COVID-19, si el virus se dispersa podría ocasionar hasta 12 mil 500 muertes, infectar hasta 78 millones de personas; 10 millones podrían presentar síntomas y 500 mil serían pacientes graves.

INFRAESTRUCTURA

*Pandemia de Influenza 2009

Todo el sector salud a nivel nacional se puso a disposición de los pacientes con influenza.

Se habilitaron 15 unidades médicas móviles, que originalmente se utilizaban en las áreas rurales.

Pacientes, cuyo internamiento no era necesario, fueron enviados a sus casas.

Se pospusieron- hasta nuevo aviso-las cirugías que no eran urgentes.

*Epidemia COVID-19

Sin precisar el número de camas, la Secretaría de Salud, informó que existen siete unidades hospitalarias y de Alta Especialidad en la Ciudad de México que han adoptado un protocolo médico de atención.

El Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias

Instituto Nacional de Nutrición

Centro Médico Nacional 20 de Noviembre

Hospital de Especialidades La Raza del Seguro Social

Hospital Infantil de México

Instituto Nacional de Pediatría.

Hospital de Especialidades La Raza del Seguro Social.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



En el caso del IMSS, se cuenta con 8 mil 506 camas de urgencias en el país, poco más de 4 mil ventiladores; y más de dos millones de cubrebocas de uso hospitalario N95.

En las secretarías de Salud de los estados existen 31 laboratorios que tienen la prueba para la verificación de la nueva cepa de Coronavirus, además del INDRE.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 04/03/2020

MONITOREO DE LLUVIAS

EL FREnte FRÍO No. 42 Y LA DÉCIMA TORMENTA INVERNAL OCASIONAN CAÍDA DE NIEVE EN LAS SIERRAS DE CHIHUAHUA, DURANGO, COAHUILA Y NUEVO LEÓN; ADEMÁS DE VIENTOS MUY FUERTES EN ESTADOS DEL NORTE Y NORESTE DE MÉXICO

Este día, el **frente frío No. 42** ocasionará lluvias con intervalos de chubascos en regiones del noreste y oriente de México, la **masa de aire** asociada, provocará ambiente muy frío y rachas de viento fuertes mayores a 70 km/h en los estados de la Mesa del Norte; asimismo, se mantiene la probabilidad para la caída de nieve en montañas de Chihuahua, Durango, Coahuila y Nuevo León, disminuyendo esta condición al final del día. Por otra parte, la **Décima Tormenta Invernal** se moverá hacia el oriente de Estados Unidos, debilitándose gradualmente y dejando de afectar a México. En contraste, un **sistema de alta presión** en niveles medios de la atmósfera, mantendrá ambiente diurno cálido a caluroso y escasa condición de lluvia sobre gran parte de la República, además de viento de componente sur con rachas superiores a 50 km/h en las costas de la Península de Yucatán, Istmo y Golfo de Tehuantepec.

Pronóstico de precipitación para hoy 4 de marzo de 2020:

Intervalos de chubascos (5.1 a 25 litros por metro cuadrado): Chihuahua, Coahuila, Hidalgo, Puebla y Veracruz.

Lluvias aisladas (0.1 a 5.0 litros por metro cuadrado): Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Oaxaca y Chiapas.

Caída de nieve: Sierras de Chihuahua, Durango, Coahuila y Nuevo León.

Las lluvias pueden estar acompañadas de descargas eléctricas y caída de granizo

Pronóstico de temperaturas mínimas para hoy 4 de marzo de 2020:

Temperaturas mínimas de -15 a -10°C: Sierras de Chihuahua y Durango.

Temperaturas mínimas de -10 a -5°C: Sierras de Sonora.

Temperaturas mínimas de -5 a 0°C: Sierras de Baja California, Coahuila, Nuevo León, Zacatecas, Guanajuato y el Estado de México.

Pronóstico de temperaturas máximas para hoy 4 de marzo de 2020:

Temperaturas máximas de 40°C a 45°C: Michoacán, Campeche y Yucatán.

Temperaturas máximas de 35°C a 40°C: Morelos, Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Veracruz y Tabasco.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Pronóstico de viento para hoy 4 de marzo de 2020:

Viento de componente norte con rachas de 80 a 90 km/h: Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Zacatecas y Durango.

Viento de componente norte con rachas de 70 a 80 km/h: Chihuahua, Aguascalientes, Guanajuato y Veracruz.

Viento de componente sur con rachas de 60 a 70 km/h: Istmo y Golfo de Tehuantepec y **con rachas de 50 a 60 km/h** en Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

Viento con rachas de 50 a 60 km/h: Querétaro e Hidalgo.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 04/03/2020

MONITOREO METEOROLÓGICO Y SISMOLÓGICO

Valle de México: Cielo despejado la mayor parte del día, ambiente caluroso y sin lluvia. Viento de componente sur de 15 a 30 km/h con rachas de 40 km/h. En la Ciudad de México se pronostica una temperatura máxima de 27 a 29°C y mínima de 11 a 13°C. Para el Estado de México temperatura máxima de 25 a 27°C y mínima de 3 a 5°C.

Península de Baja California: Cielo despejado la mayor parte del día. Ambiente frío en Baja California y templado en Baja California Sur. Viento del oeste y noreste de 15 a 30 km/h en la región.

Pacífico Norte: Cielo medio nublado. Ambiente frío en Sonora y templado en Sinaloa. Viento del oeste y noroeste de 15 a 30 km/h en la región.

Pacífico Centro: Cielo parcialmente nublado. Ambiente caluroso. Viento del noroeste de 10 a 25 km/h en la región.

Pacífico Sur: Cielo despejado la mayor parte del día con aumento de nublados y lluvias aisladas por la tarde en Oaxaca y Chiapas. Ambiente caluroso en costas de la región y frío en zonas montañosas. Viento del suroeste de 15 a 30 km/h con rachas de 60 a 70 km/h en Oaxaca y Chiapas (Istmo de Tehuantepec).

Golfo de México: Cielo despejado durante la mañana e incremento de nublados con intervalos de chubascos vespertinos en Veracruz y lluvias aisladas en Tamaulipas. Ambiente caluroso. Viento de componente norte con rachas de 80 a 90 km/h en las costas de Tamaulipas y de 70 a 80 km/h en Veracruz, además de viento de componente sur con rachas de 50 a 60 km/h en las costas de Tabasco.

Península de Yucatán: Cielo despejado la mayor parte del día. Ambiente caluroso. Viento de componente sur de 10 a 25 km/h con rachas de 50 a 60 km/h en costas de la región.

Mesa Central: Cielo despejado durante la mayor parte del día con incremento de nublados e intervalos de chubascos por la tarde en Hidalgo y Puebla. Ambiente fresco por la mañana y caluroso por la tarde. Viento de dirección variable de 10 a 25 km/h en la región, con rachas de 70 a 80 km/h en Guanajuato y de 50 a 60 km/h en Querétaro e Hidalgo.

Las lluvias máximas de I



MONITOREO SISMOLÓGICO

FECHA: 2020-03-03

HORA: 21:13:59

MAGNITUD: 4.0

EPICENTRO

LATITUD: 16.91°

LONGITUD: -100.52°

LOCALIZACIÓN: 34 KM AL SUROESTE DE ATOYAC DE ALVAREZ, GUERRERO.

PROFUNDIDAD: 4 KM

Estaciones	Cuernavaca	Jiutepec	Yautepéc	Temixco	Cuautla	Puente de Ixtla
Temp. Max.	29°C	30°C	33°C	34°C	31°C	35°C
Temp. Min.	14°C	14°C	12°C	15°C	16°C	14°C

Estaciones	Yecapixtla	Tepoztlán	Huitzilac	Jojutla	Ocuituco	Jonacatepec
Temp. Max.	30°C	29°C	22°C	36°C	28°C	33°C
Temp. Min.	13°C	14°C	6°C	16°C	10°C	11°C



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 04/03/2020

MONITOREO VOLCÁNICO

Marzo 3, 11:00 h (Marzo 3, 17:00 GMT)

Por medio de los sistemas de monitoreo del volcán Popocatépetl se identificaron 200 exhalaciones de baja intensidad, 152 minutos de tremor y una explosión menor, registrada a las 19:30 h. Además, el día de ayer se registró un sismo volcanotectónico a las 12:12 h con magnitud de 2.3.



Adicionalmente, se registraron 38 minutos de secuencia de exhalaciones, esta secuencia de eventos fue acompañada por la emisión de gases volcánicos y ceniza que se dispersaron hacia el nor-noreste.

Durante esta mañana y hasta el momento de este reporte se han presentado emisiones de gases volcánicos y ligeras cantidades de ceniza que se dispersan al nor-noreste, con una altura máxima de 800 m.

El CENAPRED exhorta a NO ACERCARSE al volcán y sobre todo al cráter, por el peligro que implica la caída de fragmentos balísticos y, en caso de lluvias fuertes, alejarse de los fondos de barrancas por el peligro de flujos de lodo y escombro.

El **Semáforo de Alerta Volcánica** del Popocatépetl se encuentra en AMARILLO FASE 2.

Las recomendaciones para la población ante esta actividad son: No hacer caso a rumores y estar atentos a la información que emita la Coordinación Nacional de Protección Civil por sus canales y cuentas oficiales www.gob.mx/cenapred y [@CNPC MX](https://twitter.com/CNPC_MX)

Ante la probable caída de ceniza se recomienda:



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estatal de Morelos



@GobiernoMorelos



1. Cubrir nariz y boca con pañuelo o cubreboca.
2. Limpiar ojos y garganta con agua pura.
3. Utilizar lentes de armazón y evitar los de contacto para reducir la irritación ocular.
4. Cerrar ventanas o cubrirlas y permanecer lo más posible dentro de la casa.

Los escenarios previstos para esta fase son:

1. Que continúe la actividad explosiva de escala baja a intermedia.
2. Lluvias de ceniza leves a moderadas en poblaciones cercanas.
3. Posibilidad de flujos piroclásticos y flujos de lodo de corto alcance.

RECOMENDACIONES:

Se hace especial énfasis en las siguientes recomendaciones:

1. Continuar con el radio de seguridad de 12 km, por lo que la permanencia en esa área no está permitida.
2. Controlar el tránsito entre Santiago Xalitzintla y San Pedro Nexapa, vía Paso de Cortés.
3. A las autoridades de Protección Civil, mantener sus procedimientos preventivos, de acuerdo con sus planes operativos.
4. A la población se le recomienda elevar la atención a los avisos de las autoridades de su localidad y se exhorta a no acercarse al volcán, y mucho menos al cráter.

El monitoreo del volcán Popocatépetl se realiza de forma continua las 24 horas. Cualquier cambio en la actividad será reportado oportunamente. El nivel del Semáforo de Alerta Volcánica dependerá de la evolución de la actividad del volcán.

Actualmente no hay reporte de caída de ceniza en el estado.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos